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身边好人 道德模范
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近日，在汝阳县付店镇西泰山景区四星级大酒
店项目工地上，施工人员正迎着寒风抓紧施工。去
年9月，吉林省鑫磊集团有限公司开始对西泰山景
区进行开发，一年多来，已投入建设资金近 2 亿
元。 康红军 摄

西泰山景区施工忙

“平安之星”
候选人展示

更多精彩，尽在“平
安洛阳”微博、微信

近日，记者在偃师市首阳山镇南蔡庄村看
到，该村与310国道交叉口、村内水沟旁等地，
均有不少建筑垃圾、生活垃圾随意丢弃，环境
脏乱，亟须治理。 本报记者 摄影报道

南蔡庄村卫生亟须整治

在伊滨区寇店镇，提起李家村的李海松，乡亲们
都说：“那可是个精明人，干啥啥行。”可最近他干了
一件“傻事”——从10月起，他开始给村里几条背街
小巷装路灯，还把电表装在了自己家中。说白了，就
是给乡亲照明，他付钱。

近日，记者来到李家村的中南街，只见街道北侧
一排白色的灯杆上有5盏崭新的路灯。在这条街道
中间的一处民宅中，有一个新安装的电表，这些路灯
的电线都连接到这个电表上。

这处民宅便是李海松的家。村里人介绍，以前
他做保险，没几年就从基层业务员干到了分区经理；
后来干企业，从一线工人干到了固定资产几千万元
的企业老板。说李海松是个能人，一点都不假。

“目前中南街路灯已经安装完成，小西关街、大
南街等剩余3条路也正在安装路灯。”李家村党支部
副书记李建章粗略估算了一下，4条背街小巷大概
需要20盏路灯，每盏路灯大约需要3000元，总共算
下来约有6万元，这还不算人工费。

这4条背街小巷，临街有100多户人家，其中80
岁以上的老人就有30多位，还有不少学生。以前没
有路灯，无论是老人晨起锻炼，还是学生晚上放学，
都得摸黑回家。

自从装了路灯，年过七旬的洪来福老人很开
心：“每天晚上两个小孙子都在路灯下玩耍，再也不
用担心他们因黑暗而磕碰，你说俺心里美不美？”

现如今，每天早上5点半到7点、晚上6点到10
点，新装的路灯让中南街告别了黑灯瞎火。而剩余
3条小街也装上路灯后，这些路灯光每年的电费就
得七八千元。

对于李海松掏钱给村民装路灯还付电费的这件
实事，马素娥老人心直口快：“谁说海松干‘傻事’，俺
一万个不答应！”本报记者 李东慧 通讯员 阮现武

民企老板自掏腰包为村里
装路灯、出电费

精明老板干“傻事”

本报讯（记者 张锐鑫 通讯员 高冰南）日前从
市招办获悉，即将开始的 2014 年我省艺考将有两
大变化：艺术类本科 A 段、B 段将分别划定文化
课、专业课分数线，编导制作类专业省统考取消
面试。

市招办相关负责人介绍，明年艺术类高考录取
工作由省招办统一实行远程网上录取。往年，我省
艺术类考试的文化课及专业课考试分数线按本科、
专科分别划线；明年我省艺术类分数线划分将更加
细化，本科A段、B段的文化课及专业课考试分数线
将分别划定。这将更有助于考生根据自己专业课、
文化课成绩选报学校，提高录取概率。

此外，2014年编导制作类笔试时间为1月5日
至6日。往年，编导制作类专业省统考科目分为笔
试和面试两部分。从明年起，我省编导制作类专业
省统考取消面试，全部科目采用笔试的形式。考试
科目为文学、文艺常识，材料作文，影视作品分析。

明年艺考本科AB段
将分别划分数线

贾建国，49岁，一级警督，现任市公安
局瀍河派出所副所长兼社区警务大队大
队长。

今年7月2日，一场暴雨致中州东路
恒大绿洲小区附近大面积积水，此处是通
向二广高速站的必经路段，积水太深导致
车辆行人无法通过。得知这一情况后，贾
建国迅速到达现场，此时积水两边已拥堵
了大量车辆和群众。看到这种情况，贾建
国及时与市110联动中心联系，请求下水
管网负责单位来疏通管道下水口。随后，
他不由分说跳入水中，在齐腿深的水中寻
找排污水口，一共找到并清理 6 个排水
口，使雨水很快排走。汽车与行人得以顺
利通行。

社区警务大队业务范围广，得力的
工作对维护辖区治安秩序的稳定至关
重要。贾建国到派出所工作后，深入辖
区，走访群众，结合实际，摸索出一套行
之有效的举措。一是科学调整警力布
局，加强社区巡逻力量，提高社区见警
率、管事率，基本上实现近距离打击犯
罪，零距离服务群众，第一时间化解矛
盾。二是加强警情分析判断，针对不同
时段、不同区域的突出问题，适时组织
警力开展重点防控，压缩社区犯罪空
间。三是整合巡逻力量，不断加强社区
巡防、行政村以及内部单位等的巡逻防
范工作，加大专业力量和群防群治力量
相策应的治安防范体系建设力度。四

是抓管理整顿，强化网吧、旅馆业基础
管理和校园周边环境的净化，定期对辖
区重点单位、小区物业进行走访并召开
安防会议，通报发案情况，共同研究遏
制发案方法，提高防范能力。

贾建国还积极创新服务模式，开通了
新浪微博“＠洛阳平民警察”和微信，通过
微互助、微答复、微告知、微播报、微提示、
微支招、微巡逻、微报警、微通缉、微举报
等为群众提供实时、便捷的服务。

今年 8 月 25 日，贾建国接 110 指令，
一四川姑娘称其表弟刘某在瀍河回族区
一城乡接合部被传销团伙控制。贾建国
与四川姑娘取得联系后，把QQ号和微信
号告诉了她，让刘某和他互加 QQ 和微

信。 8 月 28 日刘某利用微信定位，把地
址发给贾建国，贾建国和同事第一时间赶
到传销窝点，将传销头目当场抓获，当场
解救刘某等6人。

贾建国还时时关注省内外的电信诈
骗类案件，发现新的诈骗手段和方法一边
通报辖区单位、社区，一边在微博上撰写、
转发防骗知识。今年以来，他已阻止 26
起诈骗案件发生。 （马少龙 穆文军）

贾建国：利用小微博搭起服务大平台

未成年人犯罪同比下降超五成

市中级人民法院少年审判庭庭长张
宏谋介绍，我市十分重视未成年人犯罪问
题，包括人民法院在内的社会各界对预防
未成年人犯罪都做了许多努力，并且成效
明显。

2012 年，市中级人民法院少年审判
庭共审理涉及未成年人刑事、民事案件
122件，其中以刑事案件居多。在这些案
件中，90%以上为未成年人犯罪案件，而
未成年人被侵害案件则不足10%。

张宏谋介绍，从审理的未成年人犯罪
案件来看，诸如抢劫、伤害等暴力犯罪案
件和性侵害犯罪案件最多，这两类案件占
到了案件总数的70%。

今年，我市未成年人犯罪率明显下降，

截至目前，少年审判庭审理的未成年人犯
罪案件与去年同期相比下降超过50%。

未成年人重复犯罪率不足1%

未成年人犯罪接受刑罚后，重复犯罪
的概率有多高？张宏谋介绍，我市法院采
取“惩罚、矫治与预防为一体”的审判教育
模式，大大降低了未成年人重复犯罪的概
率，从近年来的相关案例来看，重复犯罪
率不足1%。

在活动中，法官专门带领学生们来到
“圆桌审判庭”参观，并让学生穿上法袍过
了一把法官瘾。（上图）

“圆桌审判”模式，取消了审判台、公
诉席、辩护席、被告席之间的高矮层次之

分，审判人员与诉讼参与人围坐在椭圆
形的审判桌周围，减轻了未成年被告人
在庭审中的心理压力，使未成年人在较
缓和、温暖的气氛中放松心情，有利于法
庭查清犯罪原因和事实，有的放矢地进
行教育。

除了对犯罪嫌疑人进行感化教育外，
法院在判决上大胆适用非监禁刑，也为预
防未成人重复犯罪起到积极作用。今年7
月，某中学学生崔某因犯罪被一审判处有
期徒刑，二审中，法官全面调查了其犯罪
前学习、生活和家庭状况，并分析评判犯
罪成因和危害后果，在其真诚认罪悔罪并
取得被害人谅解的情况下，法庭依法对其
适用非监禁刑，并帮助其重新回到学校。

“未成年人因心理不成熟，容易走上歪路，

但也容易矫正。”张宏谋说。

预防未成年人犯罪须社会合力

据有关部门统计资料显示，当前我国
青少年犯罪总数已经占到刑事犯罪总数
的70%以上，青少年违法犯罪已被国际社
会列为继吸毒贩毒、环境污染之后的第三
大公害。

张宏谋表示，从我市法院审理的未成
年人犯罪案件分析，家庭、学校和社会三
方面因素仍是造成未成年人犯罪的主要
原因，但其背后折射出的，是社会管理机
制对司法实践的“配套跟不上”。张宏谋
说，《中华人民共和国未成年人保护法》明
确规定，禁止向未成年人出售烟酒，经营
者应当在显著位置设置不向未成年人出
售烟酒的标志；对难以判明是否已成年
的，应当要求其出示身份证件。但在实际
生活中，能按照规定做的并不多，“如果经
营者不自觉，监管部门监管不力，将为未
成年人走上歪路埋下隐患”。

市中级人民法院副院长张廷钢说，预
防未成年人犯罪除了要有健全的法律制
度外，还要有完善的救助机制，需要全社
会的共同努力。比如，设立专门机构，从
思想上入手，帮助孩子走出心灵的泥潭；
对于即将从监狱步入社会的青少年，监管
机关、社会救助部门对其进行心理辅导，
设计就业方案等。“只有形成有效合力，才
能构筑坚固防线。”张廷钢说。

本报记者 李三旺 特约记者 石笑
飞 通讯员 赵越 文/图

做好预防工作需要进一步创新社会管理机制

我市未成年人犯罪率大幅下降

积极开展公共文化活动
推进国家示范区创建

有一群农民朋友，他们扛得起锄头，握得住画笔，写得了诗词……

马立谦：一方乡土文化领军人
宜阳县莲庄镇有一群农民朋友有点“潮”，他们扛得起锄头，握得住画

笔，写得了诗词……这一切，都离不开一个人——马立谦。
7年前，马立谦成为宜阳县莲岳诗书画联谊会会长。如今，这个由农

民组成的联谊会拥有会员679人，他们在各类杂志、报纸上共发表文学作
品6000余首（篇）、书画上千幅，成为享誉省内外的民间文化团体。

“农忙歇锄砚田耕，舞文弄墨抒性
情……”近日，记者来到莲岳诗书画联谊
会的所在地——宜阳县莲庄镇文化站门
口，听见里面传来琅琅颂诗声。

65岁的马立谦正在和会员们探讨诗
词创作。在文化站的活动室内，一幅幅精
美的书画作品，被装裱后整齐地挂在墙
上。

2001 年的一场桃花雪，几名农民诗
人诗兴大发，组建了莲岳诗书画联谊会。

2006 年，退休教师马立谦被推选为
联谊会会长。上任伊始，他对联谊会成员

进行分工，并根据个人爱好，设立诗词学
会、书画学会、传统文化研究会等部门。
他还分别在宜阳、洛阳、郑州设立了3个
办事处。

此后，该联谊会不断发展壮大。仅仅
过了7年，会员从20余名增至679名，涵
盖了宜阳县所有乡镇，有的还来自洛阳市
区、洛宁县、渑池县等地，有的甚至从郑
州、义马等地远道而来。会员年龄最小的
有十多岁，最大的已年过九旬。除了少数
学生、退休教师、退休干部外，农民成为联
谊会的主力军。

联谊会没有经济来源，经常遇到经费
困难。为解决资金不足问题，马立谦辗转
于宜阳县各大民营企业，结交了一大批热
爱诗书画的企业家。企业家慷慨解囊，源
源不断的社会慈善资金涌入联谊会，为其
日常会务和各类活动提供了资金保障。

为了使会员在数量和质量上能大大
提升，只要是优秀的人才马立谦都谦虚地
邀请入会。他到田间请过满腿泥巴的老
书法家，到打麦场上请过一把好嗓子的豫
剧票友，甚至还“三顾茅庐”，跑到深山请

一位民间国画高手入会……
由于会员大多数是农民，没有受过专

业培训，联谊会经常从外地请来诗书画名
家，对会员进行业务培训。

在名师的指导下，这些农民用自己拿
锄头、握镰刀的手，或创作诗歌，或填词唱
曲，田野间散发着勃勃的文化生机。

截至目前，联谊会会员在《中华诗词》
《文化河南》《郑州诗词》《洛阳诗词》等文
化刊物上发表诗词、散文、小说稿件6000
余首（篇）和书画作品上千幅。

每年春节，马立谦还组织会员在县城
或乡镇开展义写春联活动。此外，每当周
围乡镇举办文化活动或文化庙会，联谊会
都在活动现场举办诗书画展。

“我们都是农民，当然要服务于农民，
要让更多的人享受文化带来的快乐。”马
立谦说。

从2006年起，联谊会每年都要出版
一本会员诗书画集萃《莲岳新声》，现已
出版七卷。该书图文并茂，不仅是会员
们的劳动结晶，也成为他们笔耕不辍的
文化阵地。如今，该书第八卷正在征

稿。每到此时，马立谦都会带着会员加
班加点，他沉浸在文学的海洋中，却忘了
自己患有严重的风湿性心脏病，累得多
次住进医院。不过，当散发着墨香的新
书摆在面前，这个倔强的老人又高兴地
忘记了病痛。

“既然选择了这条路，就要把这条路
走好，走下去！”马立谦面带微笑、信心十
足地说，下一步，他们将以联谊会为龙头
申报省级“诗词之乡”，让文化产业成为拉
动当地发展的“大马车”。
本报记者 王晓丹 通讯员 张珂 文/图

乡土文化发展壮大

带动农民舞文弄墨

组织会员回报社会

昨日是全国法制宣传日，
市中级人民法院举行“法院开
放日”活动，邀请社会各界人士
到 法 院 参 观 ，并 旁 听 案 件 审
理。其中最引人注目的是来自
市旭升中学的数十名学生，法
官通过讲授法律知识等形式，
增强他们的法律意识。

加强思想道德建设
关爱未成年人成长
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马立谦（左）和会员探讨诗歌创作


